DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

DIRECTOR PROPIETARIO VICENTE SAENZ OFICINAS DE DIRECCION Y ADMINISTRACION

25 VARAS AL SUR DEL TEATRO ACTUALIDADES

DIRECTORINTERINO CARLOS JINESTA

SAN JOSÉ, COSTA RICA MÍERCOLES 10 DE AGOSTO DE 1921

NÚMERO 561

# La derrota de los Españoles se atribuve a gestiones de los Alemanes

Inglaterra y las concesiones ruso-americanas - Continúa el terrorismo en Italia

# QUE VENTURA!

Del diario de un ex-empleado público:

"Semanas hace cayó en mis manos el premio mayor de la Loteria. Qué ventura! Después de ser un pobre diablo soy ya un personaje con credito, prestigio y todo. Ya tengo amigos ..... Los conocidos me saludan, sombrero en mano, con una profunda inclinación de cabeza. De cuando en cuando me dan palmadas en la espalda. Qué felicidad! Recibo a diario invitaciones para que concurra a bailes,

saraos y paseos.

Antes decían las gentes que yo era torpe, ordinario, pillo. Hoy, por el contrario; soy inteligente, instruído, honrado a carta cabal, amable sobremanera, es decir, persona de fuste. Oh mudanza! Hace poco tiempo no se me escuchaba; ahora solicitan mi consejo a porfia. Según algunos, desciendo de una familia de linaje. Mi casta siempre ha sido noble e ilustre. Todo parece un sueño miliunananochesco. Al alcance de mis manos está un perfumado billete amoroso en que una dama distinguida y bella confiesa estar enamorada de mi".....

Ea! Celebremos el oro" ... ..

CARLOS JINESTA.

n orte se ha puesto en contacto con el ejército del sur, rompiendo el centro del frente nacionalista turco según informa un despacho oficial. Esta utilón de las dos alas del ejército griego separa a las fuerzas turcas de Angora de las de Konich.

El despacho recibido dice en parte: "La mayor parte de las divisiones enemigas han perdido mucho de sus efectivos. El número de cañones y otras armas y la cantidad de municiones abandonados por el enemigo aumenta diaria-

### MILLERAND ACLAMADO EN EL HAVRE

EN EL HAVRE

El Havre.—Millerand que vino
para asistir a las fiestas grandes de
la Semana Marítima, fue aclamado
calurosamente por la múltitud. En
el curso de la recepción en el Palacio de las regatas, el Presidente,
evocando la colaboración de Fráncia e Inglaterra durante la guerra,
la sangre vertida por la misma nole causa, expresó la certeza de
que las nubes inevitables actuales
desaparecerían pronto.

En el almuerzo ofrecido por la
Liga Marítima, Millerand elogió y
rindió homenaje a los marinos aliados cuyo concurso aseguró la victo-

rindió homenaje a los marinos alia-dos cuyo concurso aseguró la victo-ria, añadiendo que Francia no pre-tende rivalizar con las potencias amigas en especialidades navules muy superiores a las suyasy que no la alimenta ningún proyecto ambi-cioso de amenza, procurando sólo-su seguridad, expresó su deseo de que esta seguridad sea fortificada por las deliberaciones de Washing-ton.

LOS TRIUNFOS GRIEGOS



JOYERIA

Atenas,-El ejército griego del

mente y el botín tomado hasta ahora incluye coho cañones pesados. Nuestra linea pasa ahora por Afiun-Karahissar, Kutalia, Eskishehr y Billedjik".

RELOJES

### DICE EL NICHI-NICHI

Tokio.—El periódico Nichl Nichi dice que el Gabinete ha decidido que el Gabinete ha decidido que el Gobierno japonés debe
protestar ante el Gbno. de Estados
Unidos por el incidente de Turlick
de donde fueron deportados trabaiadores japoneses, basando la protesta en que ese acto constituía un
abuso contra los derechos de los japoneses que viven en los Estados Unidos obedeciendo las leyes
de este país. El Ministerio de Rela-

ciones Exteriores declara que no ha percibido noticia alguna sobre el informe anterior.

### INGLATERRA ASOMBRADA POR LAS CONCESIONES DE RUSIA A LOS EE. UU.

RUSIA A LOS EE. UU.

Londres.—Han causado profunda sensación las revelaciones del explorador americano Frank A. Vanderlip sobre la concesión ofrecida por su conducto por el gobierno de los soviets de Rusia al de los Estados Unidos de las bahías estratégicas en la costa del Pacífico, para ser convertidas en poderosas bases navales a cambio del inmediato reanudamiento de las relaciones comerciales entre Rusia y la Unión. Una de las bahías está en la costa de Kanchatka y la otra en la costa de Kanchatka y la otra en la costa de Kanchatka y la otra en la costa de mun punto próximo a Vladivostok. Se ha afirmado que el anuncio coincide con movimientos de extensión de la zona que dominan las tropas japonesas estacionadas en Siberia y cuado se acaba de saber casi oficialmente que el Japón está nunicionando a las tropas antibolsheviquis o guardias blancos.

### UNA SOSPECHA DE LOS PERIODICOS HISPANOS

Madrid.—Comentando los acon-tecimientos de Marruecos, Le Pren-sa expresa su profunda extrañeza al constatar que los rebeldes tenfan una perfecta organización militar El Diario Universal, El Día y E Tiempo ven las influencias de Ale



### **BOLSAS PLATA**

mania siempre deseosa de buscar rozamiento en el Rif.

#### ENTRE ALEMANIA, MEXICO Y AMERICA CENTRAL

Washington. — Intereses alemanes están preparándose para restablecer el servicio de vapores alemanes entre los puertos en la costa mexicana del Pacífico y los puertos de la América Central y del Sur, donde constituían un factor importante antes de la guerra, según informa un despacho consular de Salina Cruz. El despacho dice que un agente alemán se encuentra actualmente en Salina Cruz investigando la conveniencia de restablecer el servicio entre los puertos mexicanos y el canal de Panamá. El mismo agente piensa visitar otros puertos mexicanos.

LO DE HATLI Y SANTO

#### LO DE HAITI Y SANTO DOMINGO

DOMINGO

Washington.—El Senado aprobó la resolución presentada por el Senador McCormick pidiendo que se lleve a cabo una investigación sobre la ocupación y administración norteamericana en Haití y Santo Domingo.

La investigación será llevada a cabo por una comisión de cinco senadores.

# El Señor Presidente de la República visita la escuela del Paso de la Vaca

A propósito, este salón cuyo empresario es el ciudadano sal· vadoreño, don Juan Alvarado,

Ayer tarde estuvo el Presidente de la República acompañado de varios de sus Ministros y edecanes, en el barrio "Paso de la Vaca" para elegir el lugar donde se ubicará el edificio de la escuela de aquel lugar. Fué el sitio electo cerca al Salón de Cine Bolívar.

A propósito, este salón cuyo ser el beneficio que dijimos, concurrirá la banda para darle más amenidad al acto.

### EL IDIOMA ESPAÑOL EN NORUEGA

Washington.—El Gobierno no-ruego ha decidido que el idioma español entre a formar parte de la enseñanza comercial en las escue-las de la nación.

### LOS DESORDENES EN ITALIA

Roma.—Se estacionaron ametra-lladoras y automóviles blindados en los puntos estratégicos de la ciudad con el propósito de evitar nuevos disturbios como resultado del asesinato de un Arditi, a media noche, después de la declaración de una huelga general como protes-ta contra los desórdenes recientes de Grosseto y Monterotondo, don-de fueron muertos varios comunis-tas y Fascisti. El Arditi asesinado fué la víctima de un disparo que se, le hizo desde un lugar donde se en-contraba reunido un grupo de per-sonas; el suceso tuvo lugar en el

### ESTATUAS

centro de la ciudad donde las can-tinas y los cafés están llenos de gente, causando gran alarma: ator-tunadamente ningún otro fué heri-do. Los guardias reales arrestaron a tres personas contra las cuales existen sospechas.

### LOS INFORMES PRIVADOS

ASEGURAN QUE LA SITUA-CION NO MEJORARA Y QUE LAS TROPAS SE RETIRAN

Madrid.—El Ministerio de Guerra publicó un comunicado oficial que dice: "El lunes reinaba una

calma completa en Melilla, donde fueron recibidas con entusiasmo
las tropas enviadas a reforzar la
guarnición. El acorazado Príncipe
de Asturias se encuentra cerca de
Meilla". Sin embargo se han recibido informes privados de Melilla
que dicen que la situación no ha
mejorado y que los españoles están
abandonando sus posisiones avanzadas y se están concentrando en
sus últimas líneas de defensa.
El Gabinete se reunió de nuevo
para discutir la situación. Debido
para discutir la situación. Debido
nes no se sabe todavía a cuanto ascienden los muertos, heridos y prisioneros.

El gobierno está despachando más tropas para Melilla con el pro-pósito de castigar a los rebeldes.

### EXIGENCIA DE HUGHES AL GOBIERNO SOVIET

GOBIERNO SOVIET

Washington.—El Secretario de Estado Hughes ha enviado una nota al Gobierno del Soviet en la cual exige que se pongan en libertad a los ciudadanos norteamericanos que han sido aprisionados en Rusia.

La nota americana dice que el Gobierno de los Estados Unidos ha tenido conocimiento de que a pesar de los grandes esfuerzos hechos por el doctor Nantes en su nombre para obtener la liberación de los prisioneros americanos en Rusia, éstos se encuentran todavía en una situación muy grave.

### EL MAURETANIA EN LLAMAS

Southampton.-Un incendio que se cree sea muy serio, estalló a bor-do del trasatlántico Mauretania.



TERRACOTAS

# Cuba y Costa Rica experimentan igual crisis económica

El notable escritor Enrique José Varona acaba de publicar en la revista "Cuba Contemporánea" del mes pasado una carta de la cual reproducimos aquí un párrafo que se adapta punto por punto a la situación financiera de Costa Rica.

"Muchos de nuestros financieros entienden que la penacea sería un banco de emisión, garantido por el gobierno. El remedio me parece una inocentada o una ofuscación sospechosa. El gobierno no dispone sino de sus rentas, que salen de la fortuna pública. Cuando ésta disminuve. las rentas del tesoro nacional gobierno no dispone sino de sus rentas, que salen de la fortuna pública. Cuando ésta disminuye, las rentas del tesoro nacional decrecen automáticamente. En un país arruinado, el gobierno está bajo el peso de esa terrible situación. Si entonces acude a emitir papel, con cualquier nombre que lo decore, puede imponer su circulación, pero no puede imponer su valor. Este baja con la misma rapidez con que aumentan su precio los artículos venales. El resultado ineludible es el encarecimiento insoporta.

venales. El resultado ineludible es el encarecimiento insoportable de la vida para el consumidor, especialmente para la generalidad del pueblo. Es un juego de báscula perfecto y terrible.

De este círculo infernal no se sale con teorías, ni con discursos, ni con artículos de periódico, ni con leyes penales. Porque el crédito no se restaura con decretos en la Gaceta, sino con
el trabajo social. Reorganice Cuba sus medios de producción,
si algo le ha enseñado esta tormenta, si ha escarmentado; y con
algunos años de prudente economía podrá encaminarse a una
prosperidad más modesta, pero más sólida.

# AMBIENTE

Se ha recibido ya el busto de don Juan Rafael Mora que la Comisión del Centenario pidió a Italia, para rendir así un homenaje a uno de los padres de la República y testimoniar por siempre la admiración que inspira todavía su patriótica labor. Merecido recuerdo ese para consagrar la honradez administrativa, el desinteresado esfuerzo en beneficio de los asuntos del Estado, el proceder caballeroso y leal y una vida de honor y de hidalguía.

Pero hay algo que debe saberse relacionado con la ejecución de esa obra artística, y que nos permitimos referir porque si se trata de exaltar una gloria nacional, también es bueno citar las enfermedades públicas que todavía padecemos.

Es el caso que cuando se proyectó ese homenaje no se tomó en cuenta para nada la circunstancia de que entre nosotros se hallaba el artista Juan Ramón Bonilla y que podía haber hecho una obra que de seguro no la superaría la que se ordenó al exterior, si se le hubieran dado los elementos necessarios para tal fin. Bonilla es un hombre de mérito, modesto y bien preparado, que recogió merecidos premios en Italia por obras que

tal fin. Bonilla es un hombre de mérito, modesto y bien preparado, que recogió merecidos premios en Italia por obras que hoy andan por el mundo quizà con una firma extraña. Al mismo tiempo que se ordenaba la estatua de Mora, nuestro escultor,—que tiene el inconveniente de ser hijo de Costa Rica,—hacía un busto del Benemérito Mauro Fernández, que ha sido y será fundido en el país, donde no se cuenta con los elementos indispensables para que resulte una estatua según la proyectó el artista, ya que para esos trabajos se necesitan talleres adecuados que hoy no tenemos aquí, donde se hace mucho con fundimaquinarias, que no puede obtenerse una verdadera obra artistica. Cómo puede compararse la estatua concluída en un taller europeo con la que se haga en Costa Rica, en talleres inadecuados para esa clase de trabajos? Si se deseaba conocer la competencia artistica de nuestro escultor,—si no bastaran para el objeto sus obras ya conocidas,—no era justo que se hubiera el objeto sus obras ya conocidas,—no era justo que se hubiera enviado a Europa con el modelo que proyectó, a fin de que pudiera ser fundido en un taller más aparente, y conocer entonces el verdadero mérito de la obra?

ces el verdadero mérito de la obra?

Bien justificacado estaría que Bonilla, ante tal injusticia y sintiéndome descorazonado en este ambiente ajeno a toda palpitación artística, diera de martillazos al busto que modeló, ya que a más de no dársele estímulo entre fiosotros, se le presentan obstáculos para trabajar, como si el ser artista fuera un delito en estas llanuras donde sólo pueden vivir los que resuelven a quedarse a flor de tierra ahogándose con los miasmas del pantona de la contra del contra de la c

quedarse a flor de tierra anogandose con los anos.

Y algo por el estilo ocurre con Bolaños, el aviador nacional.

No se ha podido conseguir todavía que se le dé un aeroplano.

Bolaños es competente: ya se sabe. Es arrojado: lo dicen las medallas conquistadas en los campos de guerra europeos. Pero es pobre, y él, que todo su porvenir lo cifra en unas alas y en un pecho valeroso, ten rá que alejarse del país si quiere encontrar apoyo para sus nobles ambiciones.

Generalmente, los artistas son pobres, y si no se les da la protección necesaria, no pueden trabajar. Después de todo, no laboran para ellos, sino para llenar de orgullo el nombre de su país. Por eso, y porque da tristeza que no se proteja el verdadero mérito, es que hacemos las anteriores consideraciones.

# Liga Nacional de Foot-Ball

EL MATCH EN HEREDIA

El domingo se verificó en Here-dia el primer juego entre cartagine-ses y heredianos. Atendiendo a una insinuación de los cartagineses que deseaban llegar a Heredia en tren expreso, se dispuso jugar a la una y media, no sin hacérseles saber lo inconveniente de la hora por la lluvia.

inconveniente de la hora por la lluvia.

A esa hora comenzó el juego haciendo de Juez el sportman don Daniel Gallegos. Nunca hemos visto jugar a los heredianos con una atmonía tan perfecta como el domingo: las combinaciones fueron admirables y la defensa se portó bien, pero se lucieron por su destreza los Arguedas, Rosabal y Gutiérrez; fué aplaudido un tiro de cabeza de García y Pacheco; Campos y Martínez jugaron admirablemente. Los cartagineses jugaron también bien, aunque extrañados por el campo; de allí que los heredianos les hicieron dos goals en el primer tiempo y dos en el segundo, por nada de los cartagineses.

dos en el segundo, por nada de los cartagineses.

El match fué suspendido por la fuerte lluvia (pues es de decirse que todo el match se desarrolló bajo una débil lluvia) y parece que existía un convenio entre los capitanes Gutiérrez y Bianchini que si el match se suspendía por esa causa, se daría por no jugado, estuviese vencedor cualquier team, debiendo repetirse en la ciudad de Heredia. Sin embargo, parece que los cartagineses, atendiendo a la cortesía de los heredianos, a lo correcto del jugo, a la victoria alcanzada sobre ellos y especialmente a que solo faltaban "nueve minutos" para terminarse la partida, han relevado al señor Gutiérrez del compromiso y dejado a la Directiva Central de la Liga Nacional que resuelva conforme crea del caso.

#### EL MATCH DE BASE-BALL

El Match de base ball que se ju gó en la Sabana entre los equipos "Los Nuene Fuertes" de San José y "El Limón Braves" resultó muy concurrido; llevándose el triunfo los limonenses por once carreras contra dos de los josefinos. Los porteños jugaron muy bien por lo que los felicitamos.

### EL MATCH DE FOOT BALL

Como lo habíamos anunciado, se verificó en la Sabana el encuentro entre los teams "La Sociedad Gimnástica Española" y la "Liga Deportiva Alajuelense. La partida resultó muy interesante llevándose el triunfo La Sociedad Gimnástica quien hivo cuatro puntos contra el crunto La Sociedad Gimnástica quien hizo custro puntos contra nada. Los goals fueron hechos co-mo sigue: uno por Quesada, otro por Castro Rawson y dos por Cha-varría.

# El Cambio

El Banco de Costa Rica abrió sus operaciones a los si-

guientes tip	oos de cambio:	
New York	444	olo
Londres	528	-
París	178	-
España	292	
Italia	100	-
Suiza	379	-
Bélgica	177	_
Hamburgo	1,35 cts, oro am	
Amsterdam	31 112 cts. oroa	m,

San José 10 agosto 1921.

### Botica NACIONAL

PASO DE LA VACA

Deposito permanente y exclusivo del famoso VERMICIDA INFAN-TIL, el sa'vador de millares de niños atacados del terrible mal de LOM-BRICES. No acepte imitaciones con nombres paregidos. Exija el diaico, el legitimo VERMICID à INFANTIL de la BOTICA NACIONAL.

# JUEGOS OLIMPICOS EN GUATEMALA

No hemos visto en los deportistas entusiasmo vivo por el concurso atlético y deportivo que celebrará en Guatemala que celebrará en Guatemala con motivo del Centenario de nuestra Independencia en el mes de Septiembre entrante. A es-tas horas debieran haber co-menzado su entrenamiento, si es que no quieren recibir un fracaso mayúsculo. Referencias racaso mayusculo. Referencias exactas que de los países her-manos nos llegan, afirman sin duda que el deporte costarri-cense ha logrado mayor desa-rrollo que allá por ser realmenreolio que ana por ser teamen-te el más antiguo; pero que siendo aquellos pueblos física-mente superiores al costarri-cense, con una mediana preparación pueden enfrentarse aho ra a nuestros champions, como se enfrentarán y con seguro éxito, cuando hayan entrado de lleno en sus actividades.

Precisa, pues, una resolu-ción definitiva de parte de nuestras sociedades deportivas: se va o no se va a Guatemala. Y si se va, trabajar con ahinco y si se va, trabajar con aninco y con método. Podría escojer-se un equipo de foot-ball y en-tre él, designar el contingente atlético, de modo que un grupo reducido pudiera servir para ambas competencias.

Hay un aspecto político, por decirlo así, del asunto. Se te-me que en Guatemala no sean recibidos con cordialidad los deportistas contariadad los deportistas contaricenses en razón del reciente rechazo del Pacto de Unión por el Congreso. A este respecto vale la pena que nos refiramos a conceptos obtenidos en carta recibida del conocido sportman e intelectual tico que hoy reside en Guatemala, don Roberto Figueredo, quien asegura que allá seràn bien acogidos, con alla seran bien acogidos, con sincera simpatía, los atletas costarricenses, pues a más de ser el pueblo de Guatemala muy hospitalario y sumamente cortés, se considera que los concursos atléticos son verdaderas manifestaciones de unión y confraternidad. Los depor-tistas que vayan por otra par-te, contribuirán a borrar tantos perjuicios que la ignorancia ha hecho nacer en ciertos fatuos acerca de países que no cono-cen, prejuicios que abrigan hasta algunos pocos de nuestros hombres eminentes; y con-tribuirán también a poner bál-samo de cariño y de armonía sobre la tirantez que pudiera resultar de la retirada de Cos-ta Rica de la Unión.

Por sobre estas consideraciones, todavía cabé colocar la tradicional gentileza de los guatemaltecos, más directamente deribada de los españoles que allá tuvieron el núcleo más nutrido y selecto de la colonia centroamericana y de la vinculación de que ellos siempre han hecho gala con todas nuestras dificultades e intereses. Les debemos reconocimiento y buena es la Por sobre estas consideracio conocimiento y buena es la hora para demostrárselos. Tenemos que probarles que si no entró Costa Rica a formar no entro Costa Rica a formar parte de la Unión pactada, fué por razones de política interna, por diversidad de propósitos entre los grupos dirigentes; ja-más por falta de altura de pen-samiento o por sequedad del corazón. corazón.

TACK

# TEATRO VARIEDADES

MIERCOLES 10 de Agosto — Siguen los Episodios 9, 10, 11 y 12 de la Serie PATHE

# EL PELIGRO OCULTO

SABADO 13: Reaparición de la aplaudida Compañía

Frégoli - Vargas

### Boletín marítimo

Limón, 9.—Hoy a las 6 hsancló procedente de Bocas del
Toro con 9 hs. de mar y consignada a la U. F. Co. la lancha panameña PRESTON de
to toneladas Capitán CHRISTLE con 5 tripulantes. Pasajeros: William T. Scoullar y 10
en tránsito Jugadores de Cricket. Sin carga ni correo
Hoy a las 6 y 30 hs. ancló
procedente de Bluffields Nic.
con 17 hs. de mar y consigna-

con 17 hs. de mar y consigna-da a R. E. Smith la gasolina vela Marín A. de 23 toneladas Capitán W. H. Anderson con

5 tripulantes. Pasajeros: Edna A. Perreti y 2 niños, Mary Pomier, W. Gould y Reverendo E. James. Carga general.
Limón, 9. — Hoy a las 6 y 30 hs. ancló procedente de Boston vía Habana con 3 días de mar y consignado a la U. F. Co. el vapor inglés San Bruno de 1957 toneladas, Capitán Mathers con 50 tripulantes. Pasajeros: Luis Hine, Frederick Johnson, América Ménderick Johnson, América Mén-dez. Celia Porras, John Prater, y William Frase 2 en tránsito.

y William Frase 2 ch translos.
Carga 13 bultos con 408 kilos.
Correo 133 sacos. El Capitán de Puerto.-G. Acosta.

# Imitada por Todos Cerveza RAB

Igualada por ninguno

# Más Verdad que Ilusión

EL HOMBRE DEL DIA MONSIEUR DE CHAR-LES DAYS. - PENSIONES COMO MAIZ. EPILOGO DEL CONGRESO

POR VON JODEN KOPINGS

Debemos una rectificación, propia cuando *kumanus errare* est. A juzgar por el sorteo congresil que hubo de descartar la mitad de los conscriptos dijimos que:

Volverán Barberena, Benavides Díaz Granados, don Francisco y Juvenal Pero aquellos como Chombo y Luis Bedoya

Pues bien, Chombo sí volverá. Lo quiere el pueblo y vo-

luntas populus edictum est.

Monsieur de Charles Days parece ser hoy el diputado de mayor popularidad en la Cámara Legislativa. No bien había determinado la fortuna su descarte en la Cámara, por mandato de la ley, cuando, quien manda en jefe en el Puriscal, disparaba a Monsieur Days el siguiente telegrama:

"Consultada opinión de influyentes, todos estamos de acuerdo en apoyarle.

### (f.) CHARPENTIER"

Dígase en honor de Monsieur Days, que su prestigio y popularidad en Puriscal es justo. Su elocueucia grave, magestuosa, sonora, a lo Gambeta, ha resonado imponente en las cóncavas de nuestro Palacio Legislativo. Monsieur de Charles Days es hoy la personalidad más próxima al Ministerio de Gobernación, su nombramiento es inminente. Y hará, no lo dudamos, un remarcable papel en la pléyade de sabios que guían nuestros destinos. Más aún, dícese que Monsieur Days es el hombre más presidenciable entre los connotados elementos oficiales. ¿Sería Monsieur Days en la Presidencia de de la República otra gran desilusión cual don Ascensión, o como otros tantos consagrados? No vemos porqué razón el país en general no habría de dispensar la misma confianza a quien proclama, por segunda vez, todo el pueblo de Puriscal. En el annulus ferreus Valenzuela, Monsieur Days es miembro importante y goza de tanta popularidad como en la comarca de Puriscal. Le vemos a menudo en el auto, grave y circunspecto, cual un senador romano, al lado del Ministro y Primer designado. Dígase en honor de Monsieur Days, que su prestigio y po-

mer designado. Monsieur de Charles Days es sin duda el hombre del día,

Monsieur de Charles Days es sin duda el hombre del día, el más popular en todas las esferas y el más probable, en consecuencia para President de la Republique.

El Congreso está en su epilogo; y los diputados del descarte aún no han recibido análogo telegrama al de Monsieur de Charles Days. Hay una marcada nerviosidad en sus semblantes y movimientos; van y vienen de la oficina telegráfica, más el telegrama no aparece. Mientras no corran las mismas brisas que al colega chombo, hay que rebuscar la anhelada popularidad: distribuyense pensiones y más pensiones, se decretan monumentos, que quedan en el papel, que todo lo soporta, y el país también.

Positivamente, más verdad que ilusión.

Positivamente, más verdad que ilusión.....

# CANADO DE CONTRO TEATRO ACTUALIDADES SALON DE MODA HOY MIERCOLES 10 DE AGOSTO HOY La Máscara Ensangrentada Preció: 25 Ots. Mañana jueves! Grandioso estreno! Exito sin rival! La Condesa Katja Nastjenko Arte Alemán

# Las sesiones

# municipales

Por acuerdo reciente, las se-siones municipales se continua-rán celebrando los días lunes de tres a cinco de la tarde.

Esta resolución ha sido tomada para conseguir más puntualidad por parte de los seño-res regidores, debido a que a esa hora tienen más tiempo para dedicarlo a las labores de su cargo.

### Un intoxicado

Antenoche en el Paso de la Vaca intentó contra sus días el joven don Manuel Carbajal el joven don Manuel Carusja.
Castro quien apurò cinco pastillas de sublimado diluidas en
un vaso de agua.
Fué auxiliado por algunos

vecinos y por suerte ya se en-cuentra fuera de peligro de lo que nos alegramos.

### ANUNCIESE EN LA PRENSA

# Día a Día | ENTREVISTA CON EL SR. CONSUL DE ESPAÑA EN COSTA RICA

# LA SITUACION EN MELILLA VA MEJORANDO

Con motivo de los acontecimientos españoles en Marruéeos, que hemos seguido punto por punto, toda vez que como hispano-americanos, debemos interesarnos por todo lo que atañe a la Madre España, nos entrevistamos ayer tade con el honorable señor Cónsul de España, el distinguido caballero don Alvaro Seminario, para recabar de él los datos más recientes que tuviese sobre el conflicto del Rif.

que tuviese soore el caracteRif.

Con la amabilidad que le caractetiza nos recibió en su despacho.

La conversación, desde luego,
versó sobre la rebelión moruna.

Eso es de casi todos los años, nos
dijo el señor Seminario. Después
de que se recolectan las cosechas,
se inician pequeños movimientos
subversivos entre los moros. Grupos de revoltosos tratan siempre de
llevar el desorden entre sus compañeros, pero pronto son debelados
por las fuerzas españolas sin gran
trabajo.

Lo que ha ocurrido este año es

trabajo.

Lo que ha ocurrido este año es que ese movimiento ha sido mucho mayor, contando con suficiente armamento para sostener las luchas que ellos empeñan encarnizada-

mente.
Continuó hablándonos el señor
Seminario acerca de la situación
en el Rif. Nos dió muchas explicaciones sobre aquel protectorado,
siempre listo al conato de rebelión.
¿Y del General Silvestre Fernández?

dez?
¡Ahl.....aquél es un guerrero...
un verdadero militàreuya consigna
es la Patria y el Honor, continuó
argumentando don Alvaro. Era un
nombre intachable pundonoroso; su
prestigio miliciano era bien conocido en España. Había puesto por
sobre todo su amora la patria, su
energía de buen guerrero.
Fué a Melilla a cumplir con su
deber y allá murió valerosamente,
poniendo muy en alto su honor de
militar para que no fuese manchaEste cable lo recibió el día ó del
corriente.

corriente.

Así pues, todo parece que va en-trando en completa "calma.

Muy agradecidos de la fineza del señor Seminario, nos despedimos de él, deseosos de dar a conocer de nuestros lectores el informe que tan amablemente nos suministró, do con una retirada que él creyó deshonrosa. Antes de proceder así, o caer prisioneroide la avalancha moruna, se quitó la vida. Con esta gloriosa acción, terminó su no me-



Honorable señor Cónsul DON ALVARO SEMINARIO

nos gloriosa vida de militar ague-

nos gloriosa vida de militar aguerrido.

Del cònflicto, no se han tenido más noticias graves, nos dijo el señor Cónsul. Parece que todo se va arreglando favorablemente, gracias a los refuerzos oportunos que envió España a Melilla. No es de creerse que hava habido ningún otro encuentro de alguna importancia, después de la llegada de tropas de refuerzo.

Y para corroborar este parecer, el señor Seminario nos facilitó copia del siguiente cable que recibió de la Embajada Española en Washington:

hington:

'La situación de Melilla mejora
en los refuerzos enviados desde España.

En el resto de la zona de protec-torado hay completa tranquilidad.

#### NOTA DE LA REDACCION

La situación de España en el Rifmarrueco, tan claramente expuesta por el señor Cónsul de España, no necesita comentarios y nos parece que la prensa local debe evitir externar hipotésis inversómiles sobre bases imaginarias para sentar responsabilidades que tuvieran por objeto el de sembrar odios entre naciones que actualmente hacen esfuerzos en vista de un acercamiento para resolver los intereses comunes de Francia y España en Marruecos, con el mayor espíritu de conciliación, y tratar te armonizar intereses con el fin de lograr establecer la paz que, en este país, es factor indispensable del progre socomún de España y Francia.

Ambas naciones tienen intereses iguales en vigilar por la contraban da de armas que los insurrectos utilizarán hoy contra los españoles y mañana contra los franceses. Además, hay que contar con las intrigas de las naciones que tienem interés en destruir los vínculos de amistad que deben unir a dos naciones hermanas.

Los periódicos de un país como Costa Rica, que tanto afecto tiene por España y por Francia, deben evitar, en las circustancias actuales, irritar inutilmezte los espíritus por la publicación de comentarios hi-

tar, en las circustancias actuales, irritar inutilmente los espíritus por la publicación de comentarios hipotéticos que faitan de lógica, o concretarse a interqretar las noticias que traen los cables.

A este respecto llamamos la atención de nuestros lectores sobre los cables que se publican hoy, entre los cuales hay uno de Madrid anunciando que el "Diario Universal", el "Dia", y el "Tiempo" comentan la situación y ven en la perfecta or ganización de los insurrectos moros las influencias de Alemania siempre deseosa ds buscar rozamiento en el Rif.

### Obsequio de una Casa un Terreno y un RELOJ ENCHAPADO en ORO

En combinación con la Lotería que se jugará el 15 de Setiembre próximo

A UN COLON LA SERIE DE 4 NUMEROS

Al tenedor del billete que contenga el número igual al del premio mayor, se le en-tregará la escritura de la casa, tregará la escritura de la casa, libre de gravamen; al agra-ciado con el número que sea igual al de segundo premio, se hará entrega del terreno, también libre; y al poseedo del número igual al del ter-cer premio, se le entregará el reloj enchapado, con su correspondiente leontina.

El obsequio es a beneficio del Hospicio de Huérfanosde Cartago y Alajuela

EL RESPONSABLE Eduardo Montealegre C. Apartado 930 - San José

AGENCIAS: Alajuela, Calvo Fer nández—Cartago Alejandro Bonilla: Puntarenas, Salvador Aráuz.

# Correspondiendo

El diario de "La Verdad" de ayer nos dedica algunas ge-nerosas y amables palabras con motivo de la nueva orien-tación que se le ha imprimido a esta hoja vespertina. Agradecemos vivamente a nuestro buen colega sus frases cariñosas y estimuladoras.

# Hoy en la Camara de Diputados

Leída que fué el acta de la sesión anterior, se aprobó y firmó.

Aragón pidió a la Cámara la revisión del contrato celela revisión del contrato cele-brado entre la Secretaría de Fomento y don Julio Sancho, sobre explotación de negoeios ganaderos. Dijo que, a pesar de tener muy buena voluntad al contratista, ha sabido, por decires de la calle, que tras del decires de la calle, que tras del señor Sancho se ocultan otras personas que tienen por norma la política, cuestión esta que él no le dá mucho crédito.

(Varios diputados piden la palabra a la vez).

Hizo moción, pues, por la revisión del contrato para estudiarlo a toda luz.

Fonseca refutó los argumentos de Aragón.

Ortíz protestó de las pala-bras del mocionante... es de-cir, de eso de que detrás del señor Sancho se encuentren algunos hombres públicos inte-resados en el contrato No se explica cómo el señor Aragón explica como el senor Aragón se haya hecho eco de tales pa-labras que han nacido de la mezquindad de l tinoquismo. Argumenta Jargamente en pró del contrato y defiende la ho-norabilidad del contratista.

Quesada se declaró en favor de la moción de Aragón así co-mo también está de acuerdo con el contratista, por ser un costarricense. Votará por la revisión del contrato.

Trejos defiende la tesis de Aragón y lo mismo que el se-ñor Quesada, se muestra de acuerdo con el contratista.

Zeledón dijo que, así como se pedía la revisión de dicho se pedía la revisión de dicho contrato también puede fácilmente pedirse la revisión del sorteo de diputados, el cual, según un periódico petrolero, era ilegal. (¿A q. periódico se refiere el señor Zeledón?) Alude al tinoquismo y a la suspicacia que hay siempre contra la Cámara de Diputados. hay siempre co de Diputados.

(Continuarà).

# La independencia del Ecuador

Hoy es un gran día para la República del Ecuador: se ce-lebra el aniversario de su in-

dependencia.

En esta fecha, el pueblo ecuatoriano siente con regocijo ecuatoriano siente con regesti-la vida libre que significa vas-to campo en que se desarrollan-las nobles aspiraciones de todo país que anhela llegar a la país que anhela llegar a la cumbre de su engrandecimiento.

Vaya nuestro afectuoso saludo para la colonia ecuatoria-

Sección Deportiva

# Lo que deben saber los Jugadores de Foot-ball

POR J. MANUEL GUTIERREZ

LOS FOWARDS

Los fowards tienen la misión de atacar y hacer los goals. Reciben la pelota directamente de los halís, pero también reci-ben pases del goal keeper y de los backs cuando no la toman de entre los pies de los adversarios, que es lo que comun-mente sucede, la llevarán, por medio de pases, hasta la su-perficie de reparación, de don-de ensayarán tirar al goal de ensayarán tirar al goal (schoot) aprovechando una buena oportunidad, pues de lo contrario, es cosa difícil por tener adelante los tres halís, los dos backs y el goal keeper, en resumen seis jugadores contra cinco. El trabajo de los formados en un dirette seguina de los formados en un dirette seguina. wards es muy distinto, según el puesto que ocupan; los tres del centro deben dar directamente los puntapiés para ha-cer entrar la pelota por el goal, si encuentran impedimento para esto, deben pasarla a to para esto, deben pasarla a las alas para ganar terreno y de aquí volver al centro para tirar al goal. Los fowards de las alas tirarán al goal solamente que se presente una magnifica oportunidad; sus pun tapiés son verdaderamente peligrosos porque sorprenden al goal keeper por cualquier án-gulo. No deben abusar de es-tos schoots; es preferible que centren la bola calculando que caiga sobre la superficie de re-paración (el área del penal.) En resumen, la victoria deben basaria los fowards en las combasaria los fowards en las combinaciones inteligentes, en la seguridad y puntería de sus pies, en su agilidad y en su presencia de ánimo. Deben pasar siempre; el juego individual es una grave falta, q, por desgracia tienen casi todos nuestros fowards. Un buen jugador no debe tener la pretensión de hacer "personalmente" los goals, es preferible que haga pases a cualquier compañero q, se encuentre mejor situado.

El center foward debe aprender a la n z a r indiferentemente la pelota con ambos pies. En el Campo a abrir el juego haciendo pases a las

el juego haciendo pases a las dos alas, pero ya en el área del penal estacionar el juego entre él y sus dos fowards inmediael y sus dos towards inmedia-tos para que, con la ayuda del center half proporcione la ma-nera de tirar al goal. Una vez dentro de los dieciocho metros aprovechar todas las ocasiones de schootear tomando la bola al vuelo o sin detenerla en el suelo Mantenerse a la altura de las alas cuando éstas tienen la pelota, listo a salir en carrera a recibir el pase que le hace cualquier alero. Debe retrocecuarquer aiero. Debe refroce-der un poco en ayuda de la defensa cuando ésta está des-organizada, pero en este caso no pasará de la línea de los belles.

Los fowards interiores de-ben, en el Campo, combinar el juego con las alas respectivas, juego con las alas respectivas, pero al l'egar hacia el goal adversario deben dirigirse hacia el centro para buscar todas las oportunidades de lanzar la bola al goal; pases cortos y rápidos desorganizarán la defensa. Al schootear no deben parar Al schotear no debeti para no la pelota, para no dar ocasión de prepararse al goal keeper.

Los fowards de las alas tienen generalmente un gran de-

fecto y el mantener entre sus pies por largo tiempo la pelo-ta. Deben centrarla antes de llegar a la línea de los dieciocho metros y si en ese momen-to no es atacado desfilar sobre to no es atacado desfilar sobre el goal adversario pero no a lo largo de la línea del toque, sino cruzando resueltamente hacia el goal keeper y al encontrar oposición, pasará al center foward. Un jugador del ala debe siempre replegarse sobre el centro para no llevar la bola cerca del "corner". Por regla general los aleros no deben tirar al goal sino centrar ben tirar al goal sino centrar la pelota pero tampoco desperdiciarán una buena ocasión para hacer un goal sabiendo que estos tiros son peligrosísi-mos para el goal keeper. Los aleros deben combinar con sus halfs respectivos pero no deben abusar inútilmente.

Una línea de fowards bien adiestrados y bien disciplinados, hace un ataque inrresistible que cansa a la defensa en corto tiempo. Se recomienda que disparen al goal tomando la pelota al vuelo, o antes de pararla cuando venga rodando, de manera que entre al goal como una bala de cañón sin dar lugar a que se prepare el goal keeper. Se recomienda ti-rar la bola hacia los postes o hacia los ángulos superiores.

Continuara

# MENTOLTYMOL

Esta medicina, lo mismo que otras de mayor costo, es efectivo y conforta-ble. Alivia el dolor y malestar, sana, cicatriza, refresca, desinfecta, desinfia-

Para Todos Sirve y en el Sirve para Todos

BOTICA ORIENTAL

# Grandes lavados en la Angostura

En estos días ha ocurrido grandes lavados en la Angos-tura, al llegar a Puntarenas.

Se teme que de un momen-to a otro el Estero quede unido con el mar, y el puerto convertido en una isla.

Las grandes mareas de es-Las grandes mareas de es-tos días han inundado por completo la vía férrea, pasando las aguas del mar al Estero. El caso es grave y merece se ponga especial atención pa-ra evitar el peligro.

# A nuestros Agentes

Legalmente, sólo el actual Administrador de "La Prensa" está autorizado para recibir fondos de esta empresa, sean del mes que fuesen. Cancelar a otra persona es perder el dinero que se remita. Por lo tanto toda correspondencia dirijase así: Administrador de "La Prensa".-Apartado P.

EL ADMINISTRADOR

# Reelección de los diputados unionistas

Se nos informa que el Par-tido Unionista tiene el protido Unionista tiene el pro-pósito de entrar en campaña activa en todas las provincias del país para lograr la reelec-ción de los diputados partida-rios del ideal centroamericano. Al efecto, ya se preparan los diversos núcleos federalis-tas para hacer esa labor patrió-tica

Además, parece que surgirán nuevos elementos que simpati-zan con la Federación, dispues-tos a luchar para llegar al Congreso y triunfar en una se-

gunda jornada parlamentaria.
Todo, pues, hace ver que la
próxima campaña será interesante en Costa Rica.

# Programa

del concierto que dará la Ban da Militar hoy a las 20 horas en el Parque Central.

1.—Cleopatra, Gran marcha, Mancinelli. 2.—Nabucodonosor, Obertu-ra, Verdi

3.—Célebre Minueto, Pa-derewski

4.- I Pagliacci, Fantasía, Leoncavallo

5.—Baile ruso, Luigini

a) Czardas b) Vals lento c) Mazurca

e) Mazurca d) Marcha rusa

San José, 10 de agosto de 1921

CÉSAR A. NIETO.

# Queja atendida

El Sr. Director General de Correos ha enviado la si-guiente circular a los señores Administradores: Con frecuencia esta Direc-ción recibe quejas de empresas

periodísticas nacionales y ex-tranjeras, de que algunas Ad-ministraciones de Correos no distribuyen con regularidad a sus abonados los periódicos y demás impresos que les en-vían, los cuales son a veces rezagados o vendidos a particu-

Como este proceder, caso de ser cierto, constituye un ac-to censurable y aún doloso en perjuicio de las referidas em-presas y del público, y va en menoscabo del buen nombre de los Correos nacionales, es preciso desplegar el mayor celo y vigilancia para que tales abusos no vuelvan a cometerse, y a ese fin muy especialmente llamo la atención de Uds. en llamo la atención de Uds. en espera de que en lo sucesivo los empleados de correcs procurarán ajustarse a la mayor corrección para no dar lugar a nuevas quejas y aun a procesos judiciales.

Al mismo tiempo recuerdo a
Uds. que es obligación de los
empleados de las Administraciones, devolver a la Central
todos aquellos impresos y cartas que por cualquier motivo no haya sido posible entregar a sus destinatarios, de confor-midad con mi circular Nº 2.

Me suscribo de Uds. su muy atto. S. S.,

El Director General.

TIP. GRENAS

# LA MODA

TIENDA DE CALZADO SANTIAGO SABATINO

Materiales de primera e importación directa — Cal-zado para Señoras, Señoritas y Caballeros — Garantizado.



CALLE DE LA ESTACION AL ATLANTICO



# FABRICA DE CAFE y Cacao Molido

RICARDO DORADO

Se emplean las mejores clases de CAFE y CACAO. La Clientela de esta Fábrica lo justifica Avenida Central — 100 varas al Oeste del Mercado

TELÉF. Nº 804 - SAN JOSE - APAT. Nº 24

decide ecceeeeeeeee

USTED CONSIGUE EN

Especial selección en Abarrotes, Víveres de calidad superior, Mercaderías constantemente renovadas. Despacho inmediato y Precios Bajos

Tomás Fernandez y Hermano

DESPACHO PUBLICO DE RECETAS EN LA BOTICA DE LUIS ROJAS CORRALES 100 varas al Norte de la Librería de María v. de Lines DROGAS IMPORTADAS DIRECTAMENTE POR LA CASA

Rogelio Mora Fernández ABOGADO

CINCUENTA VARAS AL SUR DEL PALACIO DE JUSTICIA 

TALLER DE MODAS

ESTER Y MARIA LUISA CAMACHO

Tienen el honor de ofrecer a esta culta sociedad sus trabajos en modistería plizados endistintos estitos, espicialidad en vestidos para novia, y vestidos sastre. Enseñanza rápida de corses, guartes de cabrillidad es de seda, somberos finos para señoras y niñas, [manitas para salós, flores artificiales, trabajos artísticos de caná dulce y 1 modistería con toda la perfección que requiere el arte, por método sencillo y exacto.

Cale central 100 veras al Norte de la Iglesia del Carmen casa contigua a la panadería del senor Padol Pochet

# DEPOSITO de GRANOS

de Enrique Jiménez D.

CINCUENTA VARAS AL NORTE DE EL COMETA Semilla de Zacate de Guinea, a & 7-00 cajuela - Cale - Arrez - Sal anente de SOMBREROS DE PITA ecuatoria-

nos, e llama salvadoreños. - IMPORTACON DIRECTA.

TELEFONO 691 - APARTADO 653